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日前，国家广播电视总局印发《“十四

五”中国电视剧发展规划》（以下简称《规

划》）。《规划》强调，每部电视剧全部演员

总片酬不得超过制作总成本的 40%，主要

演员片酬不得超过演员总片酬的 70%，并

要加强片酬合同备案与核查。

这让人想起去年郑爽代孕事件中，郑

爽前男友张恒在其微博曝光的惊人数

字。郑爽通过阴阳合同在《倩女幽魂》电

视剧项目中获得 1.6 亿元收入，按 77 个工

作日的拍摄时间计算，日薪超208万元。

演员的天价片酬，包括其中匪夷所思

的片酬计算方式，对社会公平是个伤害。

更关键的是，这么高的片酬在绝大多数情

况下却没有催生出艺术精品，背离了付出

与回报的合理期望值，这也是让社会质疑

的地方。

这些年，特效粗劣、剧本简陋、演员报

酬过高等影视乱象很是普遍，分析起来固

然有很多原因，但成本分配结构不合理无

疑是最直接的原因。很难想象，当主要演

员拿走这么高的片酬时，还有多少资金能

落在剧本创作、拍摄、制作和宣传上。剧

组只能千方百计地压缩其他成本，以满足

头部演员的胃口。

一部戏辛辛苦苦拍出来，是多方面共

同努力的结果，而头部演员轻轻松松就拿

走了大部分，这样一种利益结构显然不利

于影视产业。限薪令用 40%和 70%这两条

硬杠杠，从根本上限制了明星演员的片酬

空间，剧组就会有更多的资金投入到制作

上。因此，限薪令可以倒逼影视剧市场摆

脱对刷脸模式的依赖，有利于影视剧质量

提升。

精品显然不是靠刷脸刷出来的，而是

精心制作出来的。其实道理大家都懂，但

为什么没能做到，恐怕得从更深层次寻找

原因。整个市场养成了对刷脸的依赖，优

秀作品、优秀演员的生存空间就必然变得

狭窄。一个靠脸来竞争的市场无疑是比

较低端的，除了抬高身价，对各方都不是

什么好事。

数据显示，2020 年年报中，19 家影视

上市公司中仅有两家全年净利润超 1.6 亿

元，也就是说，过去的2020 年，九成影视上

市公司赚的钱，还没郑爽一部剧拿到的片

酬多。可见，资方也同样不是受益者。天

价片酬，拿钱的演员该反思，给钱的投资

方也该反思。

限薪令的出台，维护了剧组的权利，

给了剧组更多底气来帮市场重回良性轨

道。但这只是开始，最终，一个演员在某

部作品中的片酬合适不合适，必须拿质量

来说话，必须让观众来评值不值。

演员限薪令出台，助推影视作品提质演员限薪令出台，助推影视作品提质
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社 会 公 众 的
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重 视 体 育 的
理 念 落 到 实
处。

继两个月前浙江推出《关于做好快递

员群体合法权益保障工作的实施方案》

后，近日，快递员权益保障工作的上海版

也亮相了。

据澎湃新闻报道，近日，上海市邮政

管理局联合上海市交通委、市发改委、市

人力资源和社会保障局等八部门，印发

《关于做好本市快递员群体合法权益保障

工作的实施意见》。《意见》明确了九项主

要任务，包括加强党群保障支撑体系建

设、形成合理收益分配机制、保障快递员

合理劳动报酬、提高快递员社会保险水平

等举措，明确了相关部门职责。《意见》尤

其强调加大处置欠薪力度，保障快递员合

理劳动报酬；注重探索建立更灵活便捷的

社保经办模式，提高快递员社会保险水平

等权益保护。

对广大快递小哥而言，上述举措无疑

是一个好消息。加大处置欠薪力度，灵活

便捷的社保经办模式，有利于实现“保障

有机制、维权有渠道、薪酬有托底、保险有

覆盖”的目标，使快递员群体的职业自我

认同和社会认同持续增强，获得感、幸福

感、安全感得到提升。

快递小哥的工作，与老百姓的日常生

活息息相关。人们网上购物、点餐等消费

行为的实现，在“最后 100 米”靠快递小哥

连通起了线上线下。可以说，除了家人、

同事，快递小哥已经成为人们日常接触最

多的一群人。

“线上流量动，线下车轮转”，这一群

体的辛劳程度，是有目共睹的。走街串

巷，风里来雨里去，小哥们用勤劳和汗水，

推动着快递这一新兴行业的蓬勃发展。

与此同时，与日俱增的工作负荷、被不断

挤压的送件价位、行业内不签劳动合同等

现象，成为快递小哥们维权的现实难题，

也成了制约快递行业健康发展的顽疾。

某种程度上，快递小哥是商品与用户

“见面对话”的窗口。快递小哥将商品送

达到客户手中，传递的不仅是货品，也带

着温度和情绪。

每一位快递员的背影，映照的都是对

生活的担当。有的快递员，送件途中摔倒

碰伤，却因为没有医疗保险而不去治疗；

出了事故，快递员与平台对簿公堂，却因

“不完全劳动关系”而难以维权。这种高

付出、高风险、无保障的现实困境，无法让

小哥们安心舒心。让快递小哥们有保障、

有尊严，为他们提供更多的关怀，是社会

的应有之义。

浙江、上海相继为保护快递员合法权

益发文，传递的是制度关怀和社会善意，

让民众看到了政府解决行业困局的决心。

给快递员更多、更有质量的权益保

障，是推进新业态健康发展的必然选择。

快递小哥们“保障有机制、维权有渠道、薪

酬有托底、保险有覆盖”，心里也会多一分

归属感、踏实感。如此，相信快递业不仅

能跑得快，还能跑得好。

保护小哥权益，让快递业跑得更快

据钱江晚报·小时新闻报道，开学第

一天，在杭州市新华实验小学操场上，五

台电子秤一字排开，各班学生排着队，脱

掉鞋，依次上秤。都说每逢假期胖三斤，

孩子们经过长达近一个月的寒假后，体重

变化是否合理？

迎接学生返校学习，许多学校都在

“开学第一课”上动足了脑筋。一般情况

下，大多数学校的“开学第一课”侧重于

“迎新”，通过展望美好未来，激励士气，鼓

舞信心。这个学期开头恰逢冬奥盛会，许

多学校纷纷围绕这个全民关注的热点，结

合本校实际，开展了形形色色的活动。百

花齐放之中，杭城多所学校在开学首日称

体重的画风，令人眼前一亮。据悉，除了

新华实验小学之外，还有丁兰实验中学等

学校的学生也经受了称重的考验。

称体重，这样的“开学第一课”有其重

要意义。

首先，这不是为了迎新而迎新，而是

对假期的一种“总结”。新华实验小学假

期前给每个年级都布置了一些体育锻炼

项目，但没有要求孩子们每天打卡，希望

学生能够自觉地、因地制宜地开展体育锻

炼。人都是有惰性的，尤其是自控能力相

对欠缺的孩子，如果只有布置而没有“验

收”，有多少人会坚持体育锻炼？开学称

体重这样的“总结”，避免了每天打卡的繁

琐，以效果来论英雄，值得点赞。

其次，加强了体育锻炼的理念。“完全

人格，首在体育”，随着时代进步和相关政

策的出台，体育的重要性已经越来越被公

众所认知。“双减”政策落地的第一个寒

假，各种体育培训十分火爆，不少孩子在

假期参加了少则一两个多则三四个体培

班。

寒假里，从学科培训转到体育培训，

无疑是一种可喜变化。社会公众的体育

意识提升了，作为教育主阵地的学校更要

将重视体育的理念落到实处，帮助学生养

成热爱运动的良好习惯。因此，“开学第

一课”称体重，其象征性意义不言而喻。

开学首日称体重，“这一课”上得好

一 个 演 员 在
某 部 作 品 中
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